

Corinne Deloy

Resultats

# L'opposition emmenée par l'homme d'affaires Bidzina Ivanichvili remporte les élections législatives géorgiennes

L'homme d'affaires Bidzina Ivanichvili, fondateur du mouvement « Le Rêve géorgien-Géorgie démocratique », a proclamé la victoire de sa coalition dès l'annonce des résultats des élections législatives qui se sont déroulées le 1er octobre en Géorgie. Selon des résultats encore partiels [1], la coalition qui regroupe son parti, Notre Géorgie-Démocrates libres (dirigé par l'ancien représentant de la Géorgie aux Nations Unies, Irakli Alassania), le Parti républicain de Davit Usupashvili, le Forum national dirigé par Kakha Shartava, le Parti conservateur de Zviad Dzidziguri et l'Industrie sauvera la Géorgie, aurait recueilli 55,08% des suffrages (en ce qui concerne le vote pour les 77 sièges (sur 150) désignés au système proportionnel (les 73 autres sont répartis au scrutin majoritaire au sein de circonscriptions).

Le Mouvement national uni (ENM), parti du président de la République Mikhail Saakachvili, au pouvoir depuis 8 ans, aurait obtenu 40,14% des voix. Le chef de l'Etat a reconnu la défaite de son parti [2]. « Il est clair que le Rêve géorgien-Géorgie démocratique a remporté la majorité. Cela veut dire que la majorité parlementaire doit former un nouveau gouvernement, et moi, en tant que président, conformément à la Constitution, je vais faciliter le processus de manière à ce que le nouveau gouvernement commence à travailler » a-t-il déclaré.

Le taux de participation s'est élevé à 60,8% [3]. « Les élections législatives en Géorgie ont constitué un pas important dans le renforcement de l'organisation d'élections démocratiques, bien que certains problèmes clés doivent être résolus », a indiqué l'OSCE dans un communiqué [4].

« Nous avons gagné ! Le peuple géorgien a gagné (...) J'ai réalisé ce pour quoi je me battais depuis si longtemps (...) La sagesse et l'expérience des Géorgiens ont créé les conditions d'un changement démocratique par des élections pour la première fois (...) Les heures de ce régime sont désormais comptées » a indiqué Bidzina Ivanichvili sur la place de la liberté de Tbilissi dans un discours retransmis par TV9, chaîne d'information en continu lancée par son épouse Yekaterina Khvedelidze et dirigée par Kakha Bekauri. « Vous méritez un avenir décent pour figurer parmi les premières nations européennes » a-t-il déclaré aux Géorgiens.

La campagne des élections législatives a été marquée par une très forte polarisation qui s'est encore intensifiée le 18 septembre dernier lorsque les chaînes de télévision Maestro et Channel 9 ont diffusé des vidéos

montrant les violences commises par les gardiens de la prison n°8 de Gldani (banlieue de Tbilissi) à l'égard des prisonniers. La diffusion de ces vidéos a entraîné de nombreuses manifestations. Le pouvoir en place a très vite réagi puisque le ministre de l'Intérieur Bacho Akhalaia et la ministre en charge de l'Administration pénitentiaire Khatuna Kalmakhelidze ont immédiatement démissionné. Cette dernière a été remplacée par le défenseur des droits de l'Homme, Giorgui Tougouchi. Les vidéos ont certainement pesé sur l'issue du scrutin législatif dont le président de la République Mikhail Saakachvili avait fait un référendum sur le bilan de ses huit années au pouvoir.

Bidzina Ivanichvili a expliqué son engagement – soudain – en politique par sa volonté de mettre fin au monopole sur le pouvoir de Mikhail Saakachvili. La défaite

1. [http://www.cec.gov.ge/index.php?lang\\_id=ENG&sec\\_id=13&info\\_id=10747](http://www.cec.gov.ge/index.php?lang_id=ENG&sec_id=13&info_id=10747)

2. <http://www.civil.ge/eng/article.php?id=25299>

3. [http://www.cec.gov.ge/files/2012/aqtivoba\\_20\\_saati.pdf](http://www.cec.gov.ge/files/2012/aqtivoba_20_saati.pdf)

4. <http://www.osce.org/odihr/elections/94597>

dans les urnes du Mouvement social uni et le départ du président de la République constituait son objectif. Quant à son programme, il promet « le bonheur pour tous » et l'augmentation des subventions gouvernementales pour l'emploi, la santé, l'agriculture, etc. « *La coalition de l'opposition, Rêve géorgien-Géorgie démocratique, est disparate, elle ressemble à un Frankenstein politique, regroupant les opposants de Mikhail Saakachvili, de la gauche à l'extrême droite* » analyse Sophie Tournon du Centre de recherche russe et euro-asiatique (CRREA) de l'Institut national des langues et civilisations orientales (INALCO). Bidzina Ivanichvili bénéficie du soutien de l'église orthodoxe géorgienne, acteur de poids dans le pays, opposée à la politique de l'actuel chef de l'Etat qu'elle juge trop occidentale et qui n'a guère apprécié que le pouvoir accorde le statut de personne juridique aux autres groupes religieux du pays à l'été 2011.

La réforme constitutionnelle votée en 2010 prévoit une extension des pouvoirs du Premier ministre et que les élections législatives du 1er octobre seront suivies – au printemps 2013 – du scrutin présidentiel, auquel, selon la Constitution, le chef de l'Etat actuel Mikhail Saakachvili n'est pas autorisé à se présenter après deux mandats consécutifs.

« *Notre politique étrangère restera inchangée, nous allons poursuivre notre chemin vers l'espace euro-atlantique, nous deviendrons sans aucun doute membre de l'OTAN* » a affirmé Bidzina Ivanichvili. Le projet politique du leader de l'opposition, et notamment sa position envers la Russie voisine, reste cependant floue. Le président de la République Mikhail Saakachvili accuse l'homme d'affaires d'être manipulé par Moscou et de vouloir faire revenir la Géorgie dans l'orbite de sa puissante voisine. Bidzina Ivanichvili, qui se dit favorable à une adhésion de la Géorgie à l'Union européenne et à l'OTAN, demande le rétablissement des relations avec la Russie. Le leader de l'opposition a également toujours accusé Mikhail Saakachvili d'avoir déclenché en août 2008 la guerre avec la Russie.

Agé de 56 ans, Bidzina Ivanichvili est originaire du village de Tchorkvika situé dans le canton de Satchkher à environ 150 kilomètres à l'est de Tbilissi. Ingénieur de formation, il part vivre à Moscou en 1982. Il se lance

alors dans le commerce en vendant des ordinateurs et des téléphones. En 1990, il ouvre l'une des premières banques, la Rossiyskiy Kredit Bank, qui va devenir le partenaire de plusieurs institutions publiques du pays. En 1996, Bidzina Ivanichvili soutient la candidature du général Alexandre Lebed à l'élection présidentielle russe dans le but d'attirer une partie des sympathisants du Parti communiste. Interrogé sur son rôle à cette époque, il n'hésite pas à affirmer dans l'hebdomadaire L'Express du 30 septembre dernier : « *J'ai joué un très grand rôle puisque j'ai sauvé à la fois Boris Eltsine et la démocratie. C'est moi qui ai compris comment Boris Eltsine, donné perdant dans les sondages face au communiste Guennadi Ziouganov, pouvait gagner l'élection* ». Il quitte la Russie en 2002 pour s'installer en France avant de revenir en Géorgie en 2004.

Bidzina Ivanichvili, classé 153e fortune mondiale par le magazine Forbes (sa fortune est estimée à 4,8 milliards €), affirme avoir dépensé 1,6 milliard \$ (1,2 milliard €) pour son pays. Au cours des dernières années, il a été un mécène, restaurant les théâtres, octroyant des bourses à des acteurs, des peintres et des chercheurs, participant à l'édification des églises et même de la cathédrale de la Sainte Trinité de Tbilissi ou encore de l'université de la capitale. Il a également aidé à la construction de diverses infrastructures et de casernes de police ou encore équipé les forces de police.

Selon ses dires (non confirmés par le chef de l'Etat), le milliardaire a rompu avec le président de la République Mikhail Saakachvili au moment des violentes manifestations de novembre 2007 organisées contre le pouvoir en place. En octobre 2011, il annonce sa décision de se lancer en politique et de créer son parti pour devenir Premier ministre. Il renonce par la suite à ses nationalités russe (il affirme ne plus avoir de contact avec la politique russe depuis plus de neuf ans) et française (le 29 décembre 2011). Il vend également sa banque Rossyiskiy Kredit (pour 352 millions \$), Doktor Stoletov, la chaîne pharmaceutique qu'il possède en Russie (70 millions \$), son portefeuille de terrains et de biens immobiliers regroupés dans la société Unicor (982 millions \$) et enfin ses stocks d'or. Les partisans de Mikhail Saakachvili ont dénoncé les conditions (très rapides) dans lesquelles se sont déroulées ces ventes

et les sommes (élevées) qu'elles ont rapportées à l'homme d'affaires dans un contexte économique pourtant difficile et alors que l'autorisation de vente de tels bien nécessite généralement au moins plusieurs mois. Bidzina Ivanichvili a lancé son mouvement Rêve géorgien-Géorgie démocratique le 21 février 2012.

Ce dernier a toujours déclaré qu'en cas de victoire, il quitterait le poste de Premier ministre après deux années pour rejoindre les rangs de l'opposition afin de « renfor-

cer la société civile et la démocratie pluraliste ». « Dès le début de ma carrière politique, le 7 octobre 2011, j'ai annoncé que mon engagement durerait deux ou trois ans au maximum. Un an dans l'opposition. Et deux ans au poste de Premier ministre, après les élections législatives du 1er octobre » a-t-il souligné dans l'entretien qu'il a donné à L'Express.

Les 150 députés du Sakartvelos Parlamenti, chambre unique du Parlement, élus le 1er octobre siégeront à partir du 24 octobre à Kutaisi, deuxième ville de Géorgie.

Retrouvez l'ensemble de nos publications sur notre site :  
[www.robert-schuman.eu](http://www.robert-schuman.eu)

Directeur de la publication : Pascale JOANNIN

---

LA FONDATION ROBERT SCHUMAN, créée en 1991 et reconnue d'utilité publique, est le principal centre de recherches français sur l'Europe. Elle développe des études sur l'Union européenne et ses politiques et en promeut le contenu en France, en Europe et à l'étranger. Elle provoque, enrichit et stimule le débat européen par ses recherches, ses publications et l'organisation de conférences. La Fondation est présidée par M. Jean-Dominique GIULIANI.